

CIERRA ... VIENE EL DERRUMBE. REFLEXIONES Y RELATOS SOBRE LA GUERRA DE GUERRILLAS EN LA LLANURA ORIENTAL

ENTIDAD EJECUTORA PRINCIPAL: Escuela Militar Superior Comandante Aridez Estévez Sánchez, Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (Minfar)

AUTORES PRINCIPALES: Roberto Pérez Rivero, José Abreu Cardet

RESUMEN

Se caracteriza, en un minucioso trabajo historiográfico, la lucha armada insurreccional en los llanos de la antigua provincia de Oriente en los últimos meses del año 1958, en su interrelación con el entramado nacional durante la fase final de la Guerra de Liberación Nacional. Se valora el papel de las guerrillas, de las fuerzas represivas, el movimiento clandestino, el pueblo en general y las complejas circunstancias políticas en que se desarrolló esa lucha. Se reflejan con elocuencia la valentía en el combate y los valores morales de los jóvenes revolucionarios. La familia, los campesinos y las mujeres cubanas son, asimismo, los héroes de los relatos. Se trata de un tema prácticamente, inédito desde una visión general y sistémica, que se aborda en un ensayo que combina análisis profundos pero asequibles con relatos coloquiales amenos y, al mismo tiempo, estremecedores.

COMUNICACIÓN CORTA DEL RESULTADO

En los últimos meses del año 1958 operaron en la llanura oriental de nuestro país guerrillas del Ejército Rebelde, en una zona que comprendía el actual territorio de las provincias de Holguín, Tunas y Granma. Allí se fundó el Cuarto Frente Oriental Simón Bolívar, bajo el mando del Comandante³ Delio Gómez Ochoa. Según la división político-administrativa entonces vigente, sus tropas combatieron en los municipios de Victoria de Las Tunas, Puerto Padre, Gibara y parte de Holguín, Bayamo y Camagüey. Menos este último, todos pertenecían a la provincia de Oriente. Se trata de una zona con grandes desventajas desde el punto de vista militar, por tratarse de un territorio llano y con buenas comunicaciones. Pese a esto, las tropas del Cuarto Frente libraron importantes combates y, cumpliendo las órdenes del Comandante en Jefe, lograron aislar del Camagüey a la provincia de Oriente. No existía hasta ahora una síntesis histórica publicada sobre estos acontecimientos, ocurridos en los llanos de Oriente durante la fase final de la Guerra de Liberación Nacional.

La publicación de los libros *Victoria estratégica* y *Contraofensiva estratégica* del Comandante en Jefe Fidel Castro, ha aumentado la importancia y novedad de la obra *Cierra ...Viene el derrumbe*, que aborda un significativo tema relacionado precisamente con la contraofensiva estratégica que condujo al Ejército Rebelde a la victoria definitiva, en la que el líder de la Revolución cubana es protagonista principal. Se trata de un ensayo en el que el accionar bélico se combina con el mundo de las decisiones, de las alternativas de los

jóvenes guerrilleros y guerrilleras que emprendieron el camino del llano dejando atrás las montañas de la Sierra Maestra.

No se trata propiamente **de** la historia de un frente sino de un examen donde se caracteriza la lucha en esa zona en su interrelación con el entramado nacional, valorando el papel de las guerrillas, de las fuerzas represivas, el movimiento clandestino, el pueblo en general y las complejas circunstancias políticas en que se desarrolló esa lucha. La valentía en el combate y los valores morales de jóvenes guerrilleros se refleja con elocuencia en las páginas del libro. La familia, los campesinos y las mujeres cubanas son, asimismo, héroes de los relatos. Sobre esa historia no existía una síntesis publicada.

Al resaltar los valores morales y combativos de los jóvenes rebeldes, este resultado de investigación tiene un notable efecto positivo, Uno de sus propósitos fue precisamente contribuir al enriquecimiento espiritual, cultural y humano de los lectores, al ofrecer una conmovedora historia en la que, mediante asequibles relatos y reflexiones, se aportan importantes conocimientos sobre la lucha irregular y la participación popular en ella durante la Guerra de Liberación Nacional, en una complicada zona para el desarrollo de la lucha armada como lo fue la llanura oriental de Cuba. Esas características peculiares de la obra, hacen que se asimile con singular satisfacción el legado histórico militar que trasmite.